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“人生之善莫过于助人”

2022 年春天，和中国驻米兰总领事刘侃聊天
时，我得知中国外交部自 1992年起定点帮扶云南省
金平县和麻栗坡县。

外交部调动各方资源，凝聚帮扶合力，推动两
县经济社会发展。广大海外侨胞也参与其中。2020
年 5 月，两县如期实现脱贫摘帽，进入乡村振兴阶
段。不过，两县巩固脱贫攻坚成果、守牢防返贫底
线的任务依然艰巨。

得知这一情况，我当即表示，希望为两县做点
事。我首先想到了助学。随后，我便召集意大利艾
米利亚华人企业协会骨干成员，商量这件事。大家
都认为助学非常有意义，都想贡献一份力。不久，
我们凑了3万欧元。

中国驻米兰总领事馆将这3万欧元捐款转交给外
交部乡村振兴定点帮扶工作领导小组办公室。拿到
捐款后，领导小组办公室迅速和金平县、麻栗坡县
的相关部门商讨助学方案，并征询我们的意见。最
终，助学金被划分为 1500 元和 676 元两档，分批次
发放给数百名受助学生。

今年 4 月，接到中国驻米兰总领事馆转交过来
的感谢信时，我和侨团全体成员都非常激动，备受
鼓舞。学生手写的感谢信让我们尤其感动。在信
里，有的孩子讲述家里的困难情况，有的孩子介绍
自己在学校的学习状况，有的孩子感谢我们的捐助
让自己安心学习……看着孩子们稚拙又认真的笔
迹，我们非常欣慰。

人生之善莫过于助人，助人之德莫过于助学。
作为从中国农村走出来的人，我深知教育对乡村孩子
的重要性。多年来，我一直尽己所能帮助更多乡村孩
子接受良好教育。过去 10多年间，我以个人或侨团名
义，先后为浙江、宁夏和云南等地的乡村学校捐助资
金、物资共计200多万元人民币。我希望通过自己的微
薄力量，帮助一些乡村孩子健康快乐地成长。

“侨胞助力家乡发展”

我的家乡在浙江省丽水市青田县方山乡垟塘
村。曾经，“九山半水半分田”的青田贫穷落后。上
世纪 80年代以来，随着改革开放的春风吹遍神州大
地，越来越多青田人走出国门。作为中国著名侨
乡，青田现有华侨华人38.1万人，遍及世界146个国
家和地区。

我 1992 年出国，先在奥地利生活 1 年多，再到
意大利工作和定居。在海外，同乡的帮助让侨胞倍
感安心。在国内，侨胞助力家乡发展蒸蒸日上。

青田早已今非昔比。如今的青田，侨元素随处
可见，国际范越来越足。

到青田，不能不逛侨乡进口商品城。这是当地
人口中的“世界超市”——9 万平方米的营业区内，
200 多家公司经营着 70 多个国家和地区的 7 万多种
商品。世界各地的优质生活用品，差不多都能在
这里“淘”到手。

不少外地人初到青田，可能会好奇：很多青田
人口袋里揣着欧元、美元等外币；银行里，醒目的
外币汇率牌上跳动的数字，牵动很多人的心……

漫步青田的大街小巷，会发现，道路干净整
洁，城市绿化考究，各种各样的欧式建筑鳞次栉
比。夜幕降临后，瓯江两岸华灯璀璨，尽显侨乡风
韵。这样的青田哪个不爱？一次回乡期间，我与一
位意大利当地朋友视频通话时，给他看了青田夜
景。青田的繁华让他非常惊讶，一直嚷着以后要来
青田定居。

自 2018 年以来，青田积极利用中国国际进口博
览会的连带效应，连续举办了5届华侨进口商品城博
览会暨青田葡萄酒交易会 （简称“侨博会”），赢得
中外客商交口称赞。

今年 11 月，第六届侨博会又将在青田精彩亮
相。为在今年的侨博会上抢抓机遇，我已准备好了
一份神秘大礼，敬请期待。

“要做更多善行义举”

在意大利，我现居艾米利亚—罗马涅大区西北
部的雷焦艾米利亚市。

今年是我定居意大利的第 30个年头。初到意大
利时的情形，我至今记忆犹新：人生地不熟，语言不
相通，创业很艰辛，最艰苦的时候连买盐的钱都没
有。从餐饮业到建筑业，再到制衣工厂，我遭遇过
危机，但并未被打垮。总结经验后，我又坚定地在
新的人生道路上拼搏向前。凭着这份执着和信念，
我的制衣公司逐步站稳脚跟，承接了不少意大利服装
品牌的高端业务，目前已是专业高端烫衣公司。

在意大利待的时间越长，我就越爱这个国家和
这里的民众。融入当地程度越深，我对这片土地上
发生的不幸就更加感同身受。当地遇到难题时，我
和身边的侨胞都会第一时间伸出援手。

2020年3月，新冠疫情在意大利发生后，我和身边
的侨胞积极联系中国相关部门和企业。经过多方协
调，我们把从中国运送过来的医疗物资，陆续捐赠给
当地的医院、学校、政府部门和警察局。并肩抗击新冠
疫情，当地人对华人刮目相看。这让我感到特别自豪。

今年 5 月 16 日，持续不断的暴雨在意大利中北
部地区引发了一场罕见的洪涝灾害。艾米利亚—罗
马涅大区是重灾区。当时，我刚在中国参加完第十
届世界华侨华人社团联谊大会。得知灾情后，我心急
如焚，买了最快返回意大利的航班。回到意大利后，
我和侨团成员一起募集资金、采买物资。5 月 26 日，
我和雷焦艾米利亚华侨华人联谊会会长陈增杰一起
带领侨团会员，为弗利临时救助站送去 18个板架的
各类物资。接受物资时，弗利市副议长艾丽萨·马萨
副议长潸然泪下，不停说“感谢”。

“一方有难，八方支援。”这是中华民族的传统美
德。未来，我们要做更多善行义举，将中华民族的
传统美德发扬光大。

（本报记者 贾平凡采访整理）
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“近日，我办收到贵会3万欧元（折合
208593元人民币）捐款，用于外交部在云南
省定点帮扶县的助学工作。我们谨对贵会
的慷慨捐赠表示赞赏和感谢！”这是中国外
交部乡村振兴定点帮扶工作领导小组办公
室2022年9月28日发给意大利艾米利亚华
人企业协会的感谢信中的内容。

今年4月25日，这封信由中国驻米兰
总领事刘侃正式转交给意大利艾米利亚华
人企业协会会长赵正勤。赵正勤还收到了
荣誉证书、“助学项目签收表”、学生手写
的感谢信、云南省金平和麻栗坡两县赠送
的纪念品。手捧来自祖国的真诚谢意，赵
正勤心里满是责任感和成就感。

在中国多地捐资助学、在住在国捐助救
灾……出国30多年来，赵正勤从未忘记回馈
祖国和住在国。他的想法很朴素：“在哪儿都
要做对社会有意义的事。”以下是他的自述。

意大利艾米利亚华人企业协会会长赵正勤——

“在哪儿都要做对社会有意义的事”

图为赵正勤 （后排右四） 携侨商一起为宁夏回族自治区吴忠市同心县石狮管委会满春小学捐献爱心。
受访者供图

7 月 15 日，知名华人圆号演
奏家和教育家韩小明接受采访时
表示，近十年来，中国的交响乐团
进步飞快，演出场次不断增加，
演奏水准大幅提升，北、上、广、深
的交响乐团开展丰富多样的音乐
季活动，让更多人欣赏到高水平
演奏。

此番韩小明回国将为圆号大
师班授课，他希望，未来，交响
乐能够走进中国更广阔的地区。

韩小明出身于上海的艺术世
家，家族中有6位成员从事圆号演
奏：父亲韩铣光是中国圆号专业
首位教师；哥哥韩小光曾任新加
坡交响乐团圆号首席、新加坡国立
大学杨秀桃音乐学院圆号教授。
17 岁时，韩小明便出任原中央乐
团圆号首席，他的演奏受到小泽
征尔的垂青，自此开启了留洋进
修的生涯。22 岁时，韩小明考取
萨尔布吕肯广播交响乐团圆号首
席，与艺术大师郑明勋共事；30
岁时，他成功竞聘萨尔音乐学院
最高级别终身制教授，成为当时
德国最年轻的管乐教授之一。

“选择音乐就是选择一生的快
乐。”小时候，父亲韩铣光的一句
话让韩小明选择将圆号演奏作为
毕生职业。“请学完后，一定要回
国，并把最先进的东西带回中
国。”世界著名指挥家小泽征尔的
嘱托，让他在事业巅峰期，回到
祖国，把“为中国培育更多音乐
人才”作为使命。1996 年，韩小
明第一次回国开设圆号大师班。
此后十余年间，他不断往返于德
国与中国，将管乐演奏、教学经
验带回祖国。国家大剧院成立之
初，韩小明辞去在德国授课的部
分工作，并向所在乐团申请了一
年假期，回国协助国家大剧院组
建管弦乐团。2003 年起，韩小明
受邀出任中央音乐学院客座教
授；2005年，他成为上海音乐学院客座教授。在教授演奏技
法的同时，韩小明每年推选优秀人才参与国际交流。

“我想让更多中国艺术家走上国际舞台。我喜欢与学生们
交流。每次回国，他们都有很大进步。”韩小明自豪地说，如
今，多名优秀的毕业生先后任教中国的音乐学院、艺术学院和
知名高校，培养圆号吹奏人才，还有一人出任知名交响乐团
的圆号首席。

圆号是个“攻守兼备”的乐器。它既有嘹亮宽广的金属音
质，又有细腻、柔和、包容的温暖音色，是很多作曲家青睐的
乐器。但由于它的管子比较长，演奏起来相对其他铜管乐器
更难。韩小明介绍，如果把圆号的插管全部展开，长度可达5
米，加上特别的号嘴，“圆号对演奏者的气息控制要求极高。”

近几十年来，中国的管乐有了长足发展，但在韩小明看
来，“仍有很大提升空间”。他表示，与西方音乐发展历史相
比，中国管乐的发展不过数十年，经典音乐系统学习和实践
水平亟待提高。在西方国家，包括圆号在内的管乐演奏有着
悠久传统和浓厚氛围，教学体系十分完善。韩小明坦言，培
养一个合格乐手需要十几年时间，“教学应该是循序渐进的，
我首先要判断学生的潜力和他的方向”。这位圆号教育家十分
强调对外开放和国际交流，他认为，中国管弦乐演奏者要走
出国门，尤其是到欧洲国家和地区感受不同的文化。不久
前，韩小明和妻子一起探访了施特劳斯故居：“走进他（施特劳
斯）的创作环境，方能感受作品背后的人文情怀。”

最近几年，不少海归音乐家投身中国的音乐教育事业。
这令韩小明十分欣慰：“我希望在国际舞台上看到更多华人音
乐家。我更希望看到国内古典音乐氛围更浓厚，让海外音乐
家愿意留在中国。”

此次回国，他不仅要在大师班授课，还将与北京、上海
的政府相关部门探讨青少年音乐培养问题。韩小明透露，希
望策划一些项目，让更多青少年感受纯正的西方经典音乐。

（来源：中新网）
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海滨游乐海滨游乐

7月18日上午，在马来西亚吉隆坡市敦拉萨镇，“行
走丝路”活动正在举行，吸引当地数百位民众参与。

来自中国贵州铜仁职业技术学院的医护人员谭利娟
在活动现场为当地民众检测血压时，发现一位长者手掌
上有一个并未包扎的伤口。她连忙询问老人的伤情，并
细心为他贴上创可贴。

谭利娟表示，她们17日刚结束在马来西亚沙捞越州
的活动，就在吉隆坡“开张”了。谭利娟说，前来体检的
多是老年人和偏僻乡村地区民众，平时就医不方便。体
检帮助他们发现血压、心脏等方面的健康隐患，“很受
各国老百姓尤其是老年人欢迎”。

谭利娟还向记者展示了“行走丝路”活动为所到国
民众带来的药品包。现场发放的药品包里有清凉油、筋
骨贴、云南白药创可贴等中国小药品。

当地居民Kumar在接受基础体检后，兴致勃勃地领
取了药品包。Kumar 告诉记者，自己对清凉油不陌生，

因为当地很多华人朋友都在使用。Kumar边做出往手臂
涂抹药膏的动作，边笑着对记者说，“good （好），
good，这些药都是很有用的。”

当日活动中，不但免费体检和中国药品包受当地民
众欢迎，免费眼视光诊疗等服务和发放的老花镜、放大
镜等生活物品也颇受好评。不少当地民众对记者表示，
这些物品和服务都特别贴合他们日常生活需求。

活动负责人介绍，这也是“行走丝路”的特点——
聚焦于“小而美”的民生项目，同各国政党、“丝路之
友”俱乐部等合作，为东南亚、南亚国家民众提供免费
体检、医疗护理、眼视光诊疗、电器维修等惠民便民
服务。

据介绍，“行走丝路”活动是“丝路工坊”平台旗
下五大品牌活动之一。“丝路工坊”是中国与东南亚、
南亚国家务实合作和人文交流的新平台。“丝路工坊”
平台统筹中国地方政府、高校、企事业单位资源，与东
南亚、南亚国家开展技术技能培训、为民服务、短期和
长期留学、企业文化合作等展览和交流活动。

此次“丝路工坊”活动于7月16日到19日在马来西
亚举办。7月16日至17日在马来西亚沙捞越举办相关活
动，沙捞越州副总理沈桂贤和多位当地政党代表出席。
沈桂贤在活动现场评价称，“丝路工坊”活动深入基层，
直接服务民众，期待“丝路工坊”多走进马来西亚。

中方人士介绍，此次“丝路工坊”在沙捞越和吉隆
坡还举办了“赋能丝路”活动暨职业教育合作对接会。
北京市电子科技职业学院、北京市商业学校、贵州铜仁
职业技术学院和Z世代职业教育云平台等中方院校、组
织与多所马来西亚院校进行交流，就职业教育交流合作
进行深入探讨。聚焦开展职业技能培训的“赋能丝路”
平台，正着眼于为东南亚、南亚国家培养发展所需的技
术人才。 （据中新社电）

“丝路工坊”走进马来西亚
陈 悦文/图

盛夏时节，暑热难耐，不少人
选择去海滨消暑。近日，海南省万
宁市神州半岛海滨游人如织。

◀游人在海滨戏水。
▼游人在海滨冲浪。

蒙钟德摄 （人民视觉）

7 月 18 日，“行走丝路”活动向当地民众发放
中国药品。

侨胞说·祖国在我心中


